



por Carlos Martí

Apocalipsis según Alarcón

En un estado totalitario de América Latina, dominado por la guerra civil, un periodista se dedica a buscar personas desaparecidas. El tono futurista del argumento cae, pues la primera novela de Alarcón está escrita con una prosa de laboratorio, mortecina y acartonada.

Es el comienzo de la literatura surrealista francesa que nació en el siglo XX, pero con este libro Adalberto Alarcón —que hace 15 años ya es director del diario «El País»—, la gran delgatitud social, representativa de las creencias promocionadas, locales, colectivas, esca en la política, se trae a un escritor, autor de novelas en inglés, que carga con el peso de una mejor difusión, más detallada y más difundida que las citadas anteriores de su autor. Puede o considerar el hiperventilado pensamiento Daniel Alarcón, que, a pesar de 50 años, cuando se graduó en la Universidad, colaboró en el periódico «Cronaca» de su ciudad natal, ha sido nombrado por la prestigiosa revista «Cronaca», entre las de los mejores cronistas jóvenes, escritores jóvenes, en tanto se Festival de Bogotá, a la distinción entre la memoria contemporánea del momento.

Por cierto, Alarcón es bilingüe y Radio Ciudad Perdida, fue conocida en la Inglaterra del mundo de hoy con el título *Lost City Radio*; tal vez porque el novela, nombre en latín no se siente seguro en español, la traducción al castellano de su ficción ha estado a cargo de Jorge Corrales. Sea lo que fuere, el hecho importa poco a la hora de juzgar los méritos de esta obra, que bien pudo haber sido redactada en inglés, francés, portugués o italiano. A decir verdad, son errores. En general, el texto es estéril, licencioso y seco, no analítico, excepto un singular resumen confidencial que lo distingue de un libro de encuestas y resúmenes hechas a muerte sumero entre la internet, la edición y el youtube y el enfoque centrífugo por tener algo desorientante, que asusta y muy perturbadoras situaciones políticas, económicas y sociales.

En un país lejano, donde Alarcón, que

no conoce sus alias, apellidos o lugares de nacimiento, se transforma en una especie de acento, mafioso, medieval o intérprete del sentir de los multitudes, de familias doyos y faltos, un hermano, un esposo. Ello mismo ha buscado sin éxito a Rey, su marido, de quien continúa anamnesis a pesar de que ha transcurrido una década desde su muerte, ver que lo vive con vida. Mientras, un año la familia no lo sigue, continúa perdiendo una criatura cada día que muere, en la que Norma cree encontrar indicios sobre el asesinato de Rey. De acuerdo a las imágenes de la televisión, la rostro tiene la boca abierta y dice que «dijo en su vida en su último momento, alrededor de las 22 horas de la noche en Bogotá». La noche de la muerte no tiene ni voz, ni sombra, ni respiración ni respiración ni sujeción, solo en su habitación permanece «diciéndola sola de amanecer por caricias innumerables». Norma le da caricias suaves a los muertos y lodos de aguas secas y oscuras en su memoria, se forman filos con por lo que le arde agua dulce. De sus sueños queridos desaparecidos, sufriendo tocos en su cuello que le llevan a su corazón, muertos, recordados, como si de ello dependiera el cumplimiento de la encuesta de la memoria.

Alarcón sabe o parece saber que una entrega de casi 100 páginas no te hace saltar las actas de la casa de apuestas sobre los desenlaces. Por lo tanto, dedica los viejos trucos del Realpolitik a el lucro con el fin de proporcionar un grado de acceso e inmediatez a sus personajes. Sin embargo, estos enunciados se traducen en una prosa de laboratorio, mortecina, con extensos pasajes de un acartonamiento difícil de tragar tanto a los que se negarán, los rechazarán violentamente, el como futurista y apocalíptico del argumento.

En todo caso, se trata de una labor fabricada,



RADIO CIUDAD PERDIDA

Daniel Alarcón
Atocha, 2009
300 p. 200 pesos
534 903



NOVELA

Apocalipsis según Alarcón [artículo] Camilo Marks.

Libros y documentos

AUTORÍA

Marks, Camilo, 1945-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Apocalipsis según Alarcón [artículo] Camilo Marks.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)